

# UNION Y PROLETARIADO

ORGANO DE LA CÁMARA DEL PUEBLO

Año XXI

Cáceres 14 de Abril de 1934

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Cáceres 1'50 trimestre  
Para el extranjero 2'00  
ANUNCIOS  
PRECIOS CONVENCIONALES  
Pagos adelantados

FRANQUEO  
CONCERTADO

## Advertencia a los trabajadores

Nuestro camarada Ramos Oliveira publicó hace unos días en «El Socialista» un interesante artículo en el que describe las características de la política blanca, o de izquierdas, y la política negra, o de derechas, que es la que en la actualidad, como antes del 14 de abril de 1931, impera en España.

La política blanca, a juicio de Oliveira, cometió en el transcurso de su dominio, grandes errores nacidos de su natural modo de ser, su inclinación a procedimientos de verdadera democracia, sus normas de justicia de tipo humanista, razón muy poderosa pero muy mal comprendida. Y termina el articulista, después de apuntar esos errores, por censurar a los republicanos verdaderos, a los que practicaron esa política blanca, el que ahora, a la vista del crecimiento de las derechas, por usar éstas procedimientos muy contrarios a los que se usan en buena democracia, continúen su táctica de bondadoso silencio y de quietud y tolerancia, para quienes les pagan con el odio y la amenaza de destrucción que, en cuanto pueden, llevan a efecto.

No se puede permanecer inactivo, sabiendo y callando, confiados en que la razón triunfará por sí sola, o por sentir escrúpulos, que no es ocasión de sentir ni menos demostrar. Tal dice el joven camarada de los republicanos al final de su ponderado escrito.

Pues bien; nosotros tenemos que decir poco más o menos hoy a los trabajadores. No se puede ni se debe mostrar quietud, principalmente, porque la situación de los trabajadores aconseja, impulsa a procurar por todos los medios una solución.

La situación angustiosa en que se encuentran miles de obreros y sus familias, es la misma o peor que hace dos años. Y, sin embargo, entonces unos y otros se movían para buscar un remedio; se hacían peticiones, se acuciaba a las autoridades, se celebraban juntas, se reunían comisiones, se proponían fórmulas, se interesaban recursos.

Todo esto, diera o no resultado, evidenciaba un interés legítimo, demostraba una vitalidad de las organizaciones y daba a entender que los trabajadores tenían el deseo natural de estudiar y de resolver sus problemas y el ansia legítima de remediar sus horribles males.

Ahora como entonces los obreros deben preocuparse por pelear, por reclamar lo que necesitan, sin descansar un instante, pensando que no

deben permanecer inactivos, confiando o desesperando en vista de la labor de los gobiernos, para no convertir en verdad irrefutable aquel comentario de «Azorín» que dice: «Pues señor, es admirable el espectáculo de este pueblo, (que es lo mismo que todos los pueblos españoles). Unos hablan del último discurso de Fulano, otros de las últimas declaraciones de Zutano, aquellos de la actitud de Mengano; todos de lo que hacen, de lo que dicen, de lo que piensan los políticos. Ellos no comen, ellos van vestidos con harapos, ellos pasan mil estrecheces, pero ellos admiran profundamente a todos los elocuentísimos oradores que los han traído a la miseria.»

La máxima de Carlos Marx, más nueva cuanto más tiempo pasa, de una verdad incontrovertible, «La emancipación de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos», deben tenerla todos presente; pero no solamente para recordarla o pronunciarla, sino para cumplir como ella dice. La emancipación de los trabajadores deben procurarla con un constante anhelo, con una constante actividad los propios trabajadores. Cuando la situación es más difícil, con más tesón, con más perseverancia. Es su deber y además el único medio de obtener mejoría.

Las organizaciones obreras tienen que intensificar su labor. Los obreros no deben dejar pasar ni un instante sin hacer patente su estado de miseria, sus necesidades y su deseo de acabar con tan lamentable estado. No es delito reclamar, estudiar asuntos, proponer remedios, requerir medidas de gobierno para los pueblos, tan olvidados, tan preteridos. Más bien eso es signo de virilidad y de ciudadanía, mérito y honor, prueba de amor a la justicia y a la equidad, y, sobre todo, demostración de que se comprende bien la expresión de Marx, que es tanto como decir que se tiene alma y tanto como ponerse en camino para la consecución de mejor estado social.

Si los trabajadores no desarrollan actividad, no piensan ni se ocupan de mejorar su estado, nadie más que ellos sufrirán las consecuencias. Si no estrechan en esta hora su unión, si no muestran actividad, serán ellos indudablemente los que sufran las consecuencias. Porque no esperen que los gobiernos han de resolver sus problemas sin su ayuda o su demanda. Ni este gobierno ni ninguno. Este menos que ninguno.

## Monoteísmo capitalista, el Socialismo universal

¿Quién dijo que la civilización había terminado con la bárbara costumbre de los sacrificios humanos?

¿Cuándo? Al politeísmo sanguinario, al pesado armatoste de la diosa Shiva, a los Huitchi lobos mexicanos... ha sucedido un monoteísmo universal, mucho más sediento y voraz, con unos oficiantes, menos fanáticos y sí más fríos y calculistas. El dios moderno es el dinero y no hay religión, más o menos humanitaria, que no doblegue su testa, con turbante, mitra o tiara, ante tan todopoderoso señor.

¿No recordáis de unas inscripciones bastantes difundidas que decían o dicen ¡En el santo nombre de Dios protegidos a los niños desvalidos!?

Y a pesar de esta advertencia, ¿no se explota a los niños? ¿no se les hace pasar hambre y frío? ¿no se les condena a morir de anemia o inanición...?

Mirad la plaza de Cáceres ¡la de cualquier pueblo de España! ¡muchos hombres parados! y detrás de esos hombres, miles de niños con hambre, con fiebre, ...niños sacrificados... mujeres inmoladas... hombres condenados en holocausto de ese terrible dios que es el capitalismo.

¿Que contesten a esto los que ensalzan y no ejecutan, los que creen y no sienten el fondo humano del Cristianismo...? del Cristianismo fracasado, traicionado y ultrajado.

He dicho cristianismo fracasado y lo sostengo: necesita pocas demostraciones. La prueba más contundente del desastre del Cristianismo, como religión, es el enorme auge progresivo del socialismo internacional.

¡Socialismo! Esta será la razón social de la futura sociedad.

¡Esta será la religión, sin Cruzadas, sin Lepantos, sin Santo Oficio, sin aspergios de cañones, ni bendiciones de bayonetas!

¡Religión que tendrá ¡cómo no! su guerra santa, guerra divina, combates heróicos... pero no del hombre contra el hombre, sino la lucha de todos los hombres para arrebatar a la Naturaleza los tesoros que hagan la felicidad humana!

¡Ahora que antes, para derrocar el icono del Capitalismo, tendremos todavía que luchar contra otros hombres, que insensatos se opondrán a la arrolladora corriente de los explotados, de los sacrificados que somos los más y los mejores.

PROCESO GONZÁLEZ

El ministro de Justicia del hoy Gobierno de la República, condena el movimiento militar de Jaca en diciembre de 1930, que, como se sabe, originó el advenimiento de esta República, cuyos destinos rige él como tal ministro. Condena el movimiento. ¿Y el resultado del mismo? Adivina adivinanza.

## SIGNOS

Cuando allá por el verano de 1931, a raíz de las elecciones para Cortes Constituyentes, Indalecio Prieto, con la natural franqueza que le caracteriza, puso el veto a Lerroux, no faltaron republicanos sinceros que se escandalizaron grandemente.

Dijo entonces Prieto que los socialistas no formarían parte de un «Gobierno Lerroux», ni le apoyarían en las Cortes; añadiendo que este «Gobierno Lerroux» sería francamente hostilizado en la Cámara por la minoría socialista. Estas palabras fueron consideradas por eminentes republicanos como inoportunas y desproporcionadas. Bien; el tiempo en este caso, como en todos, es el que desengaña. Y el desengaño está presente. Basta considerar lo que viene ocurriendo en el área nacional desde que Lerroux gobierna, si es que gobernar puede llamarse a esto, para calificar de proféticas aquellas prevenciones y justificar plenamente las palabras de Prieto.

De profecía, asaz cumplida, puede también calificarse un sueto publicado en UNION Y TRABAJO del 5 de Septiembre de 1931, titulado: «Una incógnita» ¿Cómo y con quién gobernará Lerroux? Y empezaba diciendo: «Los deseos del señor Lerroux de gobernar son evidentes... Es hoy el punto de apoyo de todo el capitalismo conservador... ¿Qué Gobierno formará? ¿Llevará al Gobierno a personalidades monárquicas, exministros acaso? Es posible. Por lo menos, algunas gentes lo creen. Y tienen para creerlo motivos más que sobrados, puesto que en su último discurso pronunciado en Valladolid, ha hecho un llamamiento exaltado a los monárquicos para que se aproximen a la República y colaboren en su gobierno... Existen además otros motivos justificativos de estas sospechas. Los viejos caciques conservadores y liberales están ingresando en masa en el lerrouxismo para seguir conservando su dominio sobre los pueblos y seguir esclavizándolos como en los tiempos de la monarquía...»

Y esto se escribía cuando Lerroux era todavía ministro de la República, en aquel Gobierno provisional, surgido de la revolución.

El pronóstico no solo se ha

## BROCHAZOS

¿Se ha levantado el estado de alarma? ¿Y de prevención? No lo sabemos.

A nosotros se nos prohíbe, por orden superior, tratar asuntos en las Juntas generales, como si no estuviéramos en estado normal.

No se puede pedir, rogar, preguntar ni proponer.

¡Porque lo mandan los republicanos y demócratas de toda la vida!

Mientras tanto, Gil Robles pide el Poder para Acción Popular, para gobernar «como sea, con República o con lo que sea», y conmina a las más altas autoridades de la República, que él juzga «tópicas y retóricas», a que se inclinen abiertamente hacia la derecha, amenazándoles con arrollarlas si no lo hacen.

¡Y ahí nada se prohíbe! ¡Aún hay clases!

La pacificación de espíritus en el seno del partido radical, sigue su curso.

Después de los «pinitos» de Martínez Barrio, los autonomistas valencianos se han declarado independientes, separándose de Lerroux, por estar absolutamente disconformes con su política.

Nada, una balsa de aceite.

Una, dos, tres fiestas se van a celebrar en el aniversario de la República laica y de trabajadores.

Es de suponer que celebraremos lo que fué al tiempo de ser implantada.

Porque lo que es la República de hoy...

RELOJES ECONOMICOS  
Gran taller de composturas  
Gafas y lentes de todas clases  
Relojería de Alvarez  
MORET, 14 — CÁCERES

cumplido en toda su crudeza, sino que se ha agravado con el contubernio electoral formado por Lerroux con los más caracterizados enemigos del régimen imperante; con el descuaje que viene realizando de Ayuntamientos republicanos y socialistas; con esta entrega mansa, en fin, que está realizando de la República, a los seculares enemigos de ésta.

PIO NERO

## NOTAS MUNICIPALES

## La sesión del Ayuntamiento

Presidida por Canales y con asistencia de los camaradas Acedo, Cuello, Serrano, Cejallos, Sanguino, Valiente, González Cotallo, Herrero, Guillén y Trejo y los señores Rincón, Sánchez Manzano, Plasencia, Mariño, Muriel y R. Ramírez, celebró sesión el día 11 nuestro Municipio.

Las cuentas de obras de la semana, que ascienden a 1.941.77 pesetas, ídem las de jornales y materiales con cargo a la décima 720'25, como igualmente otras de diferentes conceptos, se aprobaron.

Canales dió cuenta de que había sido requerido por las autoridades de la capital, a fin de organizar fiestas para conmemorar la República.

Alude a que le pidieron el concurso moral y material, y contestó que con el concurso material no se podía contar, por no disponer de dinero.

No obstante, por iniciativa suya se acordó socorrer a los pobres de la Beneficencia en estos días, a cuyo fin se le debía autorizar para que el Ayuntamiento contribuya con 1.500 pesetas, la Diputación aportará otras 1.500 y el gobernador 500.

La Corporación aprobó la gestión del camarada Canales.

A continuación agregó que el coronel del regimiento le ha pedido el concurso del Municipio para unas fiestas populares, y por tanto habrá una verbena en el Paseo Alto, a la que asistirán las Bandas militar y municipal, a fin de que confraternice el pueblo con los soldados de la República.

Se concedió a doña Teresa Peñalva la perpetuidad de un nicho.

A Pablo Carretero, que solicita vecindad, se acordó informe la Comisión correspondiente.

Una instancia de don Arturo García Agúndez, pidiendo concesión de derechos que le concede el nuevo Reglamento de Directores de Banda de Música, pasó a informe de las Comisiones de Hacienda y Régimen Interior.

Leída el acta del Tribunal sobre provisión de las plazas de un conductor y dos ayudantes de las Camionetas del servicio de limpieza, se nombró conductor a Santiago Galeano Pacheco y ayudantes a Valentín Pulido Jiménez y Lorenzo Rosado Durán, que fueron los que más puntuación obtuvieron.

El Padrón sobre vigilancia de alcantarillado, que importa 23.010'88 pesetas, se expone al público por ocho días para sus reclamaciones.

## Farmacia y Droguería

DE

Luciano Escribano Lozano

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

PLAZA MAYOR, 40

GABRIEL Y GALÁN, 2

TELEFONO, 245 CACERES

Por el compañero Canales se da cuenta de que con el Gobernador, el presidente de la Comunidad de Regantes, el Inspector Provincial de Sanidad y demás técnicos, visitaron una zona de la Ribera y se comprobó por los técnicos que hay peligro para la salud pública. Particularmente en la Huerta del Conde y en el Hospicio, los cauces están en muy malas condiciones.

Y nuevamente, en el sitio del Hospicio, los técnicos harán una visita y se realizarán las obras que sean necesarias.

Ruegos: El señor Mariño pidió un mes de licencia y se le concedió.

Y no habiendo más asuntos, se levantó la sesión.

## Juan Guillén Moreno

Agente de Negocios

Representaciones de Ayuntamientos

AFUERAS DE SAN BLAS

CACERES

## Homenaje a Galán y García Hernández

El secretario general de la Comisión pro creación en Madrid de un monumento a los mártires de Jaca, capitanes Galán y García Hernández, nos ha remitido una circular en la que, ensalzando justamente los méritos de los dos héroes, se hace un llamamiento a todos los ciudadanos para que contribuyan al homenaje proyectado.

La suscripción queda abierta en los siguientes sitios: Banco de España, cuenta corriente a nombre de «Comisión del monumento en Madrid a los Mártires de Jaca»; al tesorero, don Luis Romero Basar, 2.ª Inspección del Ejército, Ministerio de la Guerra, o al contador, don Raimundo García Jiménez, Mayer, 80, Madrid.

**Compañeros: No se os olvide que la Empresa Sage, nos negó el Teatro para celebrar un acto Socialista, el 17 de Noviembre, en vísperas de elecciones.**

## Nueva publicación

El día 1.º de Mayo próximo aparecerá una revista mensual, titulada «Leviatán», que dirigirá nuestro camarada Luis Araquistain.

«Leviatán» será una revista española, atenta a los problemas políticos, sociales y técnicos del Estado español, e inspirada en el pensamiento de que nuestro pueblo debe engrandecerse por la justicia social, por la prosperidad colectiva y por la cultura común.

Con estos propósitos, sabiendo quién es el director y contando entre sus redactores y colaboradores a Besteiro, Azaña, de los Ríos, Asúa, Llopis y muchos más, es indudable que la revista «Leviatán» tendrá suma importancia y favorable acogida en la opinión.

## La ocupación de Ifni

En los comienzos de esta semana se ha llevado a efecto en Marruecos, la ocupación pacífica del territorio de Ifni, por gestión y dirección del coronel Capaz.

A esta ocupación el Gobierno ha concedido gran importancia, haciendo resaltar en sus declaraciones la forma en que se ha llevado a cabo, sin disparar un solo tiro.

No obstante, había preparados los elementos militares necesarios, fuerzas indígenas y legionarios, para marchar al primer aviso.

La ocupación de Ifni ha dado motivo a una interpelación de las izquierdas en el Parlamento, para pedir aclaraciones al Gobierno.

Se recuerda, por otra parte, ante la información oficial de este hecho, que también lo del Barranco del Lobo era para el Gobierno de entonces una sencilla «operación de policía».

¡Y la nación tiene recuerdos bien tristes de aquella y de otras muchas operaciones! ¡Lógico es que desconfíe de esas ocupaciones pacíficas y no crea en la eficacia de esas empresas de colonización en Marruecos, cuando en España los campos están tan necesitados de esa misma labor!

## JAVIER FOTOGRAFO

TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados

TRABAJOS PARA AFICIONADOS

ARTICULOS KODAK

PABLO IGLESIAS, - 12 CACERES

## DESDE CORIA

## Recogiendo el fruto

Vivimos en un estado, que se le hace la vida imposible a todo español, pero particularmente a aquel que no tenga más bienes que su trabajo.

En esta ciudad, hace ya varios meses que no se da una semana entera de trabajo; nuestros compañeros ahogados por la desesperación, de un día y otro tener que escuchar la voz famélica de sus hijos en demanda de pan, no han encontrado más recursos que la limosna, y no hay quien dé una, quien puede darla no la da y nosotros que somos humanitarios ¿qué le vamos a dar que ellos no tengan?

Votad a las derechas. VOTAD CONTRA EL MARXISMO. Bien reflejadas tenéis sus consecuencias.—R. M.

## ¡Labradores! ¡Ganaderos!

MOLED LOS PIENSOS PARA VUESTROS GANADOS, EN EL MOLINO DE

## JACINTO HERRERO

TALLER MECÁNICO

SERRERÍA PARA MADERAS

VENTA DE HARINAS

Carretera de Medellín

(Junto a la Estación Férrea)

## La libertad de conciencia

Los ministros del actual Gabinete, tienen por lo visto, la obsesión de dejar tamañitas las hazañas dictatoriales de Primo de Rivera, Berenguer y comparsa.

Marraco «manda y ordena» que los hombres de izquierda dimitan los cargos que ostenten en el Ministerio de su cargo, para meter a los suyos, a los de la derecha, sin perjuicio de seguir hablando de los enchufes y del sectarismo del Gobierno Azaña.

¡A ver cuándo el Gobierno Azaña demostró el sectarismo que ellos usan ahora! ¡A ver cuándo se persiguió con la saña que ellos lo hacen ahora, a los funcionarios por sus ideas!

Cid, el ministro de Comunicaciones, agrario, contra lo que dispone la Constitución, ha derogado los reglamentos de traslado de los Cuerpos de Correos y Telégrafos, dejando a su voluntad y libre albedrío el traslado a los funcionarios siempre que le venga en gana.

Ante tales medidas, el Sindicato de Empleados de Correos y de Técnicos de Telégrafos, ha publicado unas notas expresando su disgusto y su protesta, y exponiendo su caso con la claridad y la sinceridad que reflejan los siguientes párrafos:

«Otra vez, desde hoy, nadie podrá, sin exponerse a la terrible represalia de los traslados forzados, criticar las medidas que se adopten en Comunicaciones. Desde hoy los compañeros que prestan servicio en estafetas, quedarán al «particularísimo» del cacique, que fácilmente conseguirá el traslado del funcionario que, consciente de su dignidad y de la del servicio que tiene encomendado, se oponga a recibir órdenes de esa «especie»—sobre todo, en periodos electorales,—que tanta repugnancia produce a los espíritus liberales.

Justifica, mejor dicho, pretende justificar el señor Cid sus disposiciones, aludiendo al resobado tópico por él empleado, de un estado de indisciplina de los funcionarios. Hora es ya de que la opinión pública exija del ministro de Comunicaciones que concrete sobre esta indisciplina, que sólo es un falso argumento para cubrir las medidas llevadas a cabo. ¿Quiere el señor Cid señalar en dónde radica la tan repetida indisciplina? Seguros estamos de que no le será posible hacerlo. Por el contrario, nosotros hemos denunciado y podemos seguir denunciando el incumplimiento de toda la legislación en cuanto a derechos de los empleados se refiere, así como la habilidad que supone desorientar a la opinión pública con declaraciones y aun, ello es más grave, con las disposiciones publicadas. ¿Podría decirnos el señor Cid si se ha cumplido el primer apartado del decreto del 23 de Febrero pasado, por el que ordenaba que una Comisión integrada por el director general de Correos, el asesor jurídico y el jefe del Negociado de Justicia presentarían al ministro, «en el plazo de treinta días», un estudio de las modificaciones que estimase debían introducirse en el Código de Justicia, cuya aplicación dejaba en suspenso el citado decreto y hacía

resurgir aquel otro reglamento terrorífico, hijo de La Cierva? Mal ha podido dicha Comisión complimentar cuanto dispone dicho decreto, ya que no ha llegado a reunirse una sola vez en el plazo marcado. Todo esto viene a demostrar que hay mucho interés en destruir, pero ninguno en crear.

Hombre tan político como el señor Cid no debe ignorar—seguramente no lo ignora—que es peligroso jugar con la dignidad y los intereses de los empleados a sus órdenes. Reiteradas pruebas tienen dadas los Cuerpos de Comunicaciones—conocedores de la importancia social de los servicios que les están encomendados—de que pretenden no verse precisados a adoptar medidas extremas. Si la incompreensión, la soberbia o la intención deliberada del señor Cid nos fuerzan a adoptar medidas de defensa, ya sabe la opinión pública quién es el culpable de los perjuicios que pueden irrogarse. Un ministro agrario que, divorciado de cuanto es consubstancial con un régimen republicano, parece intentar llegar a colocarnos en el mismo puesto que la arbitrariedad y el nepotismo de la Monarquía nos situó anteriormente».

Bien claro está que los señores que vociferaron contra el sectarismo de la República que gobernó Azaña y los socialistas, sin ningún motivo fundado, son los verdaderos sectarios, son los que persiguen a los funcionarios por sus ideas y sobre todo, a sus Sindicatos, y quieren que los empleados, por el hecho de serlo, no tengan personalidad, no sean libres de creer y pensar lo que les convenga; que sean a especie de máquinas para colocarlas donde se quiera y utilizarlas como se quiera.

Es natural que los funcionarios, que también son personas, que también son ciudadanos y tienen ideas y aman la libertad, se sientan vejados y protesten contra la arbitrariedad que significa colocar a un gran número de hombres bajo la férula de uno solo, sea quien sea, para que éste por su voluntad y a su capricho pueda hacer con ellos mangas y capirotos.

Contra eso los funcionarios y cuantos tengan un mediano concepto de la libertad y de la justicia, tienen que protestar, máxime cuando tal hecho se comete por hombres que dicen sentir la idea republicana.

**¡Trabajadores! ¿Queréis poseer casa propia, higiénica y confortable?... Ingresad inmediatamente en la Cooperativa Española de Casas Baratas "Pablo Iglesias"**

## El Mercantil

Café-Bar-Restaurant

EL MEJOR LOCAL DE CACERES—CALEFACCIÓN CENTRAL—SERVICIO ESMERADO DE RESTAURANT—SE SIRVEN BODAS Y BANQUETES—CAFÉ EXPRES

San Juan, 29 - Tel. 360

CACERES

## SIN INJURIAS NI PROTESTA

El SERENO: ¿Qué busca usted, señor, con el candil, en noche tan oscura?

El FILÓSOFO: La Justicia, que se ha perdido y no se ve por parte alguna.

SÉNECA

Ayer, la prensa se ocupó de nuestros encarcelamientos—cinco hombres y dos mujeres—por los disturbios del día del señor Gordón Ordás en Plasencia, como hoy se ha preocupado de reseñar el fallo de la «Justicia».

En este nuestro proceso no ha habido ni alteza de miras, ni honradez en la formación. El odio a nuestra significación política ha inclinado la balanza sobre todo lo moral y material. Unos hombres egoístas, sin escrúpulos ni dignidad de tales, se han cebado en nuestros cuerpos ocultándose cobardemente tras una certificación médica de enfermos—cuando en el mismo día del juicio oral estaban en el café—en la hora señalada para mantener la falsa acusación.

Lanzaron la piedra y encogieron el brazo. Prostituyeron nuestra dignidad y calumniaron nuestra honradez, y escondieron el cuerpo en la hora de la Justicia. Se fingieron enfermos sin retirar la acusación, para que el ministerio fiscal—hermano de un patrono placentino que odia las organizaciones obreras de Plasencia—se basara en lo escrito y no en la prueba testifical. Bien; no protestamos; seguiremos subiendo la cuesta de amargura, si bien con la convicción de haber sido víctimas de una gran injusticia humana.

En nuestro puesto debía estar el señor Gordón Ordás y sus amigos, que queriendo aprovechar el estado agónico de la ciudad jerteña, pugnaron por lanzar sus obreros a la violación y al crimen, descargando toda responsabilidad en el asunto. Desde la tribuna pública apostrofaron a los burgueses, y exhortaron a las masas obreras a la rebelión violenta, no consiguiéndolo, por mediar nuestra intervención, exigiéndoles fueran ellos los responsables de los disturbios a que aludían. Negativa cerrada y protesta nuestra; pero protesta respetuosa a sus personalidades; no así a sus actitudes.

Gordón Ordás, con todo el talento cultural con que le bautizó el señor fiscal, no demostró, al arrojar de la tribuna y abofetear al auditorio, más que ser un hombre sin civilización, sin cultura; algo así como un beduino.

Sus amigos—tres oradores rechazados antes de su intervención—fueron más cuerdos, y reconocieron que era un crimen hablar como hablaban en un pueblo que había agotado todos los recursos legales habidos y por haber, y no había conseguido tierra ni trabajo. Gordón, ante el fracaso, no se resignó y perdió la serenidad. Y ya fuera del acto, sus compinches placentinos llevaron su vanidad hasta a acusarnos—al cuarto día—de haber blasfemado de sus familiares, cuyas acusaciones han dado origen a nuestra condena.

Nada en la vida hay eterno, y sufriremos resignadamente la «justicia», esperando el momento de hacer acto de presen-

cia en la tribuna pública—en aquella misma del señor Gordón—y arrojar al rostro de nuestros falsos acusadores la infamia cometida.

Más que por mí, que soy joven y producto del arroyo, sufro por el hecho de condenar a un pobre viejo—Agustín de la Calle—padre de cuatro niños pequeños, a los que queda huérfanos de toda protección y en la más espantosa miseria con su pobre madre enferma.

¿Qué delito cometió Agustín de la Calle? Mostró su indignación diciendo que el proletariado placentino no quería política, sino pan y tierra. ¿Por qué le incluyeron en la lista de los acusados? Por su honradez política en la escisión del partido radical-socialista, apartándose del señor Gordón Ordás.

El lector no conoce al señor de la Calle. Es un maestro nacional, que allá por el año 1904 fué sentenciado a muerte en la misma Sala en que ahora ha sido juzgado, evadiéndose días antes de entregar su cabeza al verdugo, con dirección a Portugal, donde ha pasado veinticinco años en constante sobresalto, hasta que la República le amnistió.

La causa de la sentencia de muerte era falsa, como falsa es la de ahora. Mas este hombre, que vuelve a rememorar las galeras que le aprisionaron en su juventud, se mantiene estoicamente, serenamente, sin que sus labios se manchen con la más leve injuria contra sus enemigos. ¡Gran hombre y gran corazón! Siente, como yo, las injusticias de la sociedad capitalista; y como yo sueña en una transformación social que alumbré un mejor vivir.

Cuando le comunicaron su sentencia, dijo: «es mi sino y el sino de España; ni en Monarquía ni en República habrá justicia mientras subsista el régimen burgués».

LEOPOLDO HERAS GARCÍA

## RUTAS DE ESPAÑA BARCELONA-VALENCIA

Poco a poco se van calmando mis deseos de conocer España, no sólo a través de lecturas, sino tocando de cerca sus inquietudes, admirando sus paisajes y estableciendo una red de amistades por todos los ámbitos del país, que me permitan, en momentos de confusión apreciar la realidad de los acontecimientos sociales o políticos que sucedan.

En esta excursión he tenido ocasión de admirar estas dos ciudades, donde el movimiento obrero tiene características distintas a las de los demás pueblos de España, y de ahí que su estudio ofrezca más dificultades.

Tiene el obrero catalán una fortaleza física que refleja claramente la potencia industrial de dicha región, y el cual, acompañado de su resistencia física—consecuencia de un buen salario y unas condiciones de trabajo humanas—está presto a rebelarse contra la tiranía.

Después de visitar su magnífico puerto y sus grandes monumentos, entre los que destaca la parte de Cáceres, reproducida en el «Pueblo Español», he buscado a grupos de trabajadores, a través de cuyos informes puedo vislumbrar la potencia de sus organizaciones. Y en efecto. Ha sido en la Plaza de Cataluña donde he podido controvertir con compañeros sindicalistas, anarquistas, comunistas y socialistas, cuya belleza de exposición teórica, desde sus diversos puntos de vista ideológicos, concordaban con la de sus edificios y jardines.

Ellos hablan de moral burguesa y moral proletaria, de las contradicciones del régimen capitalista, de los progresos de la edificación socialista, en la U. R. R. S., de buen corazón del pueblo para con sus verdugos... Yo también expuse un leve comentario a la situación política y social de Extremadura, donde el corazón de la burguesía, seco de sentimientos, provocará una lucha sangrienta entre explo-

tados y explotadores. Todos los anarquistas hablaban de la revolución en su sentido anárquico y como preludio a la implantación de la anarquía unas observaciones de un compañero le convencieron de su error.

¡Bellos sueños los de estos hombres que formando sus grupos en plena plaza, discuten sus ideas, y que alguien los califica como bandas de asesinos!

Ya bien entrada la noche, me dirijo a la estación y cuando amanece el día ya me encuentro bajo el cielo azul de la Valencia inmortal de Blasco Ibáñez...

Naranjos, frutas, flores; mar limpio y sereno en cuyo seno anidan tesoros y en cuyas dársenas se recrean las gaviotas estilizadas.

Valencia está hoy de fiesta semiforzosa. Hay una huelga del ramo del agua, gas y electricidad y es la fiesta de San Vicente. Visitados sus monumentos, sus jardines y sus huertas he buscado también el elemento obrero. En el café, en el tranvía, en todas partes se ve la fuerza moral del movimiento obrero que sostiene con bríos una huelga contra una de las Empresas más poderosas de España.

Existe en Valencia una ramificación sindicalista, pero en realidad el movimiento obrero está controlado por el Centro de Sociedades Obreras (U. G. T.). No en vano está en Valencia el compañero Isidro Escandel. Dos veces he llamado a la Casa del Pueblo para saludarlo y no he podido encontrarlo...

Barcelona y Valencia hablan sus respectivas lenguas nativas. Quieren a España y a sus regiones para engrandecerlas. Si con los comentarios de sus vidas pudiese yo despertar el entusiasmo constructor de nuestros hermanos de Extremadura no cesaría de escribir.

Más es difícil crear entusiasmos para trabajar y engrandecer nuestros pueblos, cuando los trabajadores se mueren de hambre.

LUIS ROMERO

## FEDERACION PROVINCIAL

A las organizaciones obreras afectas a la U. G. T. y al Partido Socialista, del distrito de Navalmoral de la Mata

Camaradas: Para tratar de asuntos que pueden favorecernos a la clase obrera organizada, y además para hacer una inspección en los libros de las Sociedades, nos reuniremos en Navalmoral de la Mata el día 22 del presente mes, y hora de las ocho, en el Consejo Obrero Ferroviario.

No dejéis de asistir todas las representaciones, llevando los libros y el sello social.

Vuestro y de la causa obrera: El delegado, *Isidro Moreno*.

Casas de Miravete, 10 de Abril de 1934.

## FERNANDO DE ARRIBAS

Médico-Radiólogo

RAYOS X-CORRIENTES  
ELÉCTRICAS-DIATERMIA  
MEDICINA GENERAL  
CONSULTAS MÓDICAS  
PARA LOS ASOCIADOS

DIARIAS DE 11 A 1 Y DE 7 A 9  
CASAS DE COTALLO, 1

## Administración y correspondencia

Madroñera.—La Constancia: Recibida la vuestra; por correo se envía justificante.  
Villasbuenas.—La Libertad: Idem id.  
Huertas de Animas.—La Esperanza: Idem id.  
Torrecillas de la Tiesa.—El Porvenir: Idem id.  
Valdehúncar.—Obreros de la Tierra: Idem id.  
Villamesias.—Obreros de la Tierra: Idem id.  
Campo-Lugar.—La Reacción: Idem id.  
Herrueta.—Sociedad Obrera: Idem id.  
Carbajo.—Sociedad Obrera: Idem id.  
Almoharín.—La Protección Agrícola: Entregados documentos: conformes con los trimestres.  
Plasencia.—Oficios Varios: Entregada acta.  
Malpartida de Plasencia.—Trabajadores de la Tierra: Entregada acta; conformes con lo de las cuotas.  
Plasencia.—Nicasio García: Cobrado lo de Hacienda. Se te enviará con alguno de confianza.  
Robledillo de Trujillo.—Juan Mena: Entregada la demanda de esos compañeros.  
Pedroso de Acim.—La Prosperidad: Recibida la vuestra; entregada la demanda. A la conciliación del compañero Desiderio Vivas y los otros, no se presentó el patrono.  
Arroyo del Puerto.—Librado Collado: Me dicen en el Jurado Mixto, que no tenían que haber notificado nada en el caso de esos obreros.  
Garrovillas.—Recibida la vuestra, y enterados; entregada acta.  
Logrosán.—Pedro Prieto: Entregado recurso.  
Ibañero.—Emilio Salado: No acudió el patrono a la conciliación; entregado escrito al director; no sé si podrá publicar o, por venir con lápiz y sin firmar.  
Valdemorales.—El Porvenir: Entregado escrito.  
Casas de Miravete.—Isidro Moreno: Entregada acta y escrito. Paso a Granada tu encargo sobre esos compañeros; él te escribirá.

Trabajadores: Ayudad a  
“El Socialista”

## CANTILENAS

### ¿TRADICIONAL Y ALEGRE?

No he visto más ridícula figura  
ni he visto repugnante mamarracho,  
como el hombre borracho  
que baila ante la gente con locura  
en la tradicional y alegre fiesta...  
(¿Tradicional y alegre? ¡Buena es ésta!)

A la gente divierte con su gesto  
contraído en un gesto de idiotismo,  
el traje descompuesto  
sumido en las tinieblas de un abismo  
de inconsciencia y absurdo desenfreno...  
(¿Tradicional y alegre? ¡Bueno, bueno!)

Así torna el tranquilo ciudadano,  
así torna el pacífico vecino  
amigo del buen vino  
y de la santa tradición... hermano.  
Encierran para él ricos tesoros  
los sermones, las juergas y los toros.

Y al volver de la fiesta satisfecho  
de haberse en ella tanto divertido,  
aplaude enardecido  
su suerte bonachona, que le ha hecho

aficionado al brillo en que se baña  
¡la típica y juncal y alegre España!

No siente más que cuando se le acabe  
el dinero, cansado y aburrido,  
después de haber bebido,  
volverá dando tumbos, ya se sabe,  
al miserable hogar; y allí le espera...  
¡otro cuadro más triste que el de fuera!...

Pero pronto rechaza el pensamiento,  
que al hombre la tristeza no le agrada  
ni se apura por nada,  
y aunque lo cuelguen seguirá contento,  
Es castizo y alegre como el sol.  
¡Por algo, según dice, es español!

Pero yo, lo confieso, nunca he visto  
tan feo y repugnante mamarracho  
como es este borracho,  
y a creer lo que dice me resisto...  
aunque sea devoto de la tal...  
(¿Tradicional y alegre? ¡¡Colosal!!)

PEDRO MONTERO RUBIO

## Libertad soñada

Se oye con gran frecuencia lamentarse por todas partes de que no hay libertad de conciencia, que se persigue a las gentes... ¡Cuanta razón hay en los que así hablan!

¡Libertad, libertad! ¡Hermosa palabra! En ti puse mis amores y a ella consagro mis anhelos en espera de verte florecer al igual que florecen los frutales al llegar la primavera llenos de blancas flores puras y castas, nobles y bellas como yo te sueño a tí ¡Oh libertad! Pero...

Si llegaste, fué para los que te censuran, para los que hablan de tí, para los que se aprovechan de tus ventajas y aun claman y suspiran por poseerte y dicen que no existes... No existes para los «demás», para «ellos» sí. Vosotros libremente ostentáis vuestros ideales, vuestra tradicional bandera en una u otra forma, ya en vuestros hogares, ya en vuestros forros de los sombreros, cintas de relojes, etc. ¿Pudimos nosotros hacer otro tanto en época de monarquía?

¿No adoráis a Dios donde queréis, como queréis y cuanto queréis? ¿No váis a misa, al rosario, a la novena, cuanto os place sin obstáculo de ninguna clase?

En Madrid, en la calle de San Bernardo, en una reja se lee este letrero: «A cualquier hora de la noche se darán los Santos Sacramentos».

En un pueblo de la provincia ha sido descubierta por los fascistas una capilla clausurada.

Con todo esto que os cito e infinitas cosas más que no cito; ¿os atrevéis a decir que se os persigue y se os acorrala y que se os prohíbe hasta rezar y que no tenéis libertad?

¡Ojalá! España habría ganado mucho con que así fuese y así al menos hablarais con justicia...

No hay libertad, repito, pero no para vosotros si no para los que no comulgan con vuestros ideales, los que no vayan a misa, los que sean verdaderos republicanos, los que se casen civilmente, los que no bauticen a sus hijos... ¡jesos! no cejáis hasta verlos hundirse sin compasión. ¿No clamáis tanto por vuestra libertad de conciencia? Pues dejad a vuestro prójimo y respetad sus ideales que buenos o malos, ellos serán los que tengan que dar cuenta de lo que hagan o piensen, pero no boicotearlos indignamente, cerrándoles todas las puertas porque no tengan vuestros ideales.

Si en algo pecaron nuestros dirigentes fué en demasiada blandura para con vosotros y de abandonar hacia los suyos, debido a su puritanería unos, y nobleza en otros, cosa no frecuente en vosotros, que si pudiérais tritarais a vuestros contrarios, especialmente al socialismo. ¡Ay, si el poder volviese a vuestras manos!

No es libertad lo que pedís, bien lo sabéis; son vuestros

intereses, vuestro oro, que bajen los jornales, y suba el trigo y con ello el pan, el aceite, etc.

Clamáis para que el campesino siga siendo vuestro siervo y esclavo, para que vuestras criadas por treinta y cuarenta reales vayan a la recolección de aceituna o sea por un real diario, y que mujeres en vísperas de ser madres se pasen por una peseta con la cabeza baja y sus cuerpos encorbados, cogiendo aceitunas o bellotas con sus rostros hinchados y abotargados, pero... ¿Qué os puede importar de esto, hombres y mujeres que presumís de católicos? ¿Qué puede importaros de esas mujeres cuando a su regreso las obligáis a cargar cántaros de agua a la cabeza? ¿Ni qué puede preocuparos del ser que ha de venir al mundo por fuerza débil y encenque y a lo mejor contrahecho?

No es por la religión por lo que clamáis, ella es vuestro escudo, con ella os amparáis, cuando váis en contra de sus máximas y doctrinas que debieran ser amor y sacrificio en nosotros.

¡Oh libertad! Yo te espero, y el día que llegues a mí como yo te sueño es cuando España será la España grande que todos los españoles deberíamos ambicionar con ambición noble y grande.

BELSAI

## ¡ATENCIÓN!

Si queréis comprar barato y de buena calidad, a precios económicos, visitad la...

**Abacería SAN ANDRÉS**  
ALDEA - MORET (Cáceres)

## De Santa Cruz de Paniagua

En este pueblo, como en casi todos, se está llevando a cabo con crueles saña la más inicua persecución contra los socialistas, organizando cacheos y registros domiciliarios y de la Casa del Pueblo, la guardia civil, con la presencia y complacencia de los caciques locales, que están armados hasta los dientes, pero con ellos no va eso de los registros, pues les favorece el salvoconducto de la euforia, garantizado con el marchamo radical.

Se ofende en su dignidad a los más pacíficos y honrados ciudadanos, con desplantes de chulería caciquil-fascista y con tonos despectivos de los agentes de la autoridad, habiéndole cogido un chuzo, oxidado e inservible, herencia de su abuelo, al compañero Santos Roldán, por lo cual se ha levantado atestado para instruirle proceso. Que se aprovechen ahora y que se dé prisa pues a cada puercito le llega su San Martín.

HILARIO DOMINGUEZ.

## Voto favorable

### Pablo Iglesias y los sellos de Correos

Un periódico de Badajoz—«Hoy», primo hermano de «El Debate», ha descubierto un grave fallo de la República que debe ser enmendado con urgencia. Se trata de los sellos de 30 céntimos, en los cuales figura la efigie de Pablo Iglesias. Haber accedido a la estampación le parece al periódico de marras una claudicación republicana. Que esos sellos circulen se le antoja un abuso intolerable.

Hasta ahora, Pablo Iglesias formaba coto aparte—y casi sagrado—, ante el cual se detenía el chaparrón de vilezas con que se nos honra tan generosamente. Solía decirnos: «¡Si los socialistas de hoy fueran como Pablo Iglesias!...» Mas no hay felicidad que cien años dure. Y la que se le dispensó a Pablo Iglesias al advenimiento de la República no ha podido resistir más de tres. Pablo Iglesias vuelve a estar en desgracia, como nosotros. Si viviera, estamos seguros de que se honraria con ello.

Al parecer, la circulación de los sellos de 30 céntimos con la efigie de Pablo Iglesias constituye un problema de preocupación nacional. Como en serio lo afirma el diario extremeño, en serio se lo brindamos nosotros al señor Lerroux. Se lo brindamos, además, con voto favorable para que lo resuelva de acuerdo con los peticionarios. Nos parecería bien, porque esta República no es, ni por aproximación, la que Pablo Iglesias hubiera deseado. No hay, pues, por nuestra parte, inconveniente alguno en renunciar a ese «enclufe de partido»—según originalísima expresión de «Hoy»— que tan graves quebrantos ocasiona. Nos parece, además, lógico. Tal como la República se nos ha puesto, en los sellos de Correos no debe figurar Pablo Iglesias, ni Pi y Margall, ni Salmerón ni Costa. Otros hombres hay, muertos o vivos—algunos demasiado vivos—, que estarían mejor encajados. Por ejemplo... Pero guardémonos de ejemplos para no incurrir en olvidos injustos. Sea quien fuere el favorecido, cualquiera, desde luego, estará más a tono que Pablo Iglesias con los modos y costumbres que a la República le van saliendo.

(De «El Socialista».)

La vida pública ha de ser espejo de la privada y las dos rectas y austeras, para que un hombre pueda ser tenido por honorable.

A. CANALES

## José López Cuello

EBANISTA-CARPINTERO  
Taller:  
CALLE DE CORNUDILLA  
CACERES

## VIDA OBRERA

### CONVOCATORIAS Y AVISOS DE LAS SECCIONES

#### Auxiliares de Farmacia

Por la Directiva de esta Asociación, se pone en conocimiento de todos los compañeros, que con fecha 3 del pasado mes de Marzo, han sido publicadas en el «Boletín Oficial» de la provincia, las Bases de trabajo de esta Asociación, advirtiéndoles que para los efectos del cumplimiento de los mismos, es desde la fecha 9 de Febrero del corriente año, que es cuando fueron definitivamente aprobadas por el ministro de Trabajo.

Por consiguiente, cuantas infracciones puedan cometerse por los patronos, debéis dar cuenta a la Directiva, para que a la vez ésta pueda ponerlo en conocimiento de la Presidencia de estas Agrupaciones Mixtas, para que con arreglo a la Ley, imponga las correspondientes sanciones. Dentro de unos días serán remitidas a toda la provincia, las Bases íntegras.—El secretario, Damián Lumbrales.

#### Zapateros y similares

Se pone en conocimiento de todos los afiliados, que el día 17 del corriente mes, se celebrará Junta general ordinaria a las ocho de la noche en primera convocatoria, y a las ocho y media en segunda.

Se ruega la puntual asistencia de todos los compañeros, y al que faltare sin causa justificada, se le impondrá el correctivo acordado.—La Directiva.

#### Obreros panaderos

Se cita a todos los compañeros de esta organización a Junta general ordinaria, para el día 18 del corriente, a las ocho de la noche, teniendo en cuenta que al que falte sin causa justificada, se le impondrá el correctivo acordado.—La Directiva.

#### Sindicato Minero

Ha sido dado de baja el compañero Juan Galán García, por débito de 30 cupones.—La Directiva.

#### Obreros Agricultores

Se convoca a Junta general ordinaria para el martes 17 a las ocho en primera convocatoria y a las ocho y cuarto en segunda. Teniendo en cuenta que se pasará lista al terminar y los que no asistan serán multados.—La Directiva.

#### Peones en general

Para que pasen por esta secretaría el jueves día 19, se cita a los compañeros, Antonio Izquierdo, y Benito Iglesia Ortega. En caso de no presentarse serán dados de baja. Se pone en conocimiento de todos los compañeros, que han sido suspendidos de todos sus derechos hasta la próxima General, Laureano Gago, Vicente Bravo, Antonio Barrios y Alfonso Caro.

Se cita a Junta general ordinaria para el viernes, día 20, a las siete en primera convocatoria y a las siete y media en segunda. Por ser asuntos de interés, se ruega la puntual asistencia; y al que falte sin justificar la causa, se le impondrá el correctivo acordado.—La Directiva.

#### Oficiales Albañiles

Esta Directiva cita para el día 16 del corriente a los com-

pañeros Domingo Lumbrales, Javier Rico y Saturnino Gómez para revisar las cuentas del primer semestre del año actual, a las siete de la noche.

También se cita a los compañeros oficiales que trabajan en la obra de don Federico Serradell para el miércoles 18 a las siete de la noche y a los compañeros que trabajan en las obras de don Angel Jiménez y don Juan Rodríguez.—La Directiva.

#### Pintores y similares

Esta Sección pone en conocimiento de todos los asociados que han sido nombrados visitadores de esta Sección los compañeros Pedro Rodríguez Rodríguez que habita en Afueras de San Blas número 11, y Francisco Galvez Luque que habita en Plazuela de San Blas número 6.

Rogamos al compañero Rafael Tapia pase por esta Secretaría el jueves día 19 y en caso de que no lo hiciera, se obrará con arreglo al Reglamento.—La Directiva.

## “SOCIALISMO”

Precio del ejemplar: 100 pts.

Pedidos a su autor, Pedro Montero Rubio, Ronda del Carmen o Casa del Pueblo, Cáceres. También se vende en las imprentas «Moderna» y de Máximo Solano y en Madrid, Administrador de «El Socialista», Carranza, 20.

## Anuncio

Aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento el proyecto de ensanche de la Travesía de la calle de Pablo Iglesias a la de Barcelona, con la imposición de contribuciones especiales, que a los Ayuntamientos concede el Estatuto Municipal vigente, se pone en conocimiento de las personas interesadas, que durante el plazo de diez días, a contar de la publicación del presente anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, se halla expuesto al público referido proyecto para oír reclamaciones; advirtiéndose que durante dicho plazo y siete días más, se recibirán en la Secretaría de este Ayuntamiento, todo de conformidad con lo que establece la Ordenanza número 5, aprobada por este excelentísimo Ayuntamiento.

Cáceres, 9 de Abril de 1934.  
—El alcalde, Antonio Canales.

## A los suscriptores forasteros

Rogamos a los suscriptores de fuera de la localidad, que se hallan al descubierto en el pago de las suscripciones, procuran ponerse al corriente, para no entorpecer la marcha administrativa de este periódico. Caso contrario, nos veríamos precisados a darles de baja.

Los giros, deben hacerse a nombre del administrador, camarada Francisco Rodríguez Parra, calle del Olmo, número 9, Casa del Pueblo.—Cáceres.

TIP. DE GARCÍA FLORIANO